

REUNIÓN COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE¹

MINUTA

Reunión virtual celebrada el 23 de junio del 2020 a las 4:00 pm con la participación de:

Marlon Monge	- Viceministro
Alberto Montero González	- Coordinador Programa Frutas MAG
Isabel Morales Chacón	- DNEA MAG
Faviana Scorza	- Despacho Ministro MAG
Alberto Salazar Ugarte	- Dirección Desarrollo Central Occidental
Omar Somarribas	- Dirección Desarrollo Central Oriental
Marvin Garbanzo	- Dirección Desarrollo Central Oriental
Ma. Isabel Madrigal	- Dirección Desarrollo Pacífico Central
Marco Benavides	- Dirección Desarrollo Pacífico Central
Alvaro Ulate	- ONS
Jorge Alfredo López Campos	- INDER
René Quesada Inces	- Apacoop R.L.
Freddy Castro	- APAB
Daniel Ureña	- Frutalcoop R.L.
Roselen Madrigal Ureña	- Frutalcoop R.L.
Heiner Abarca Arias	- Fruticultores L. B.
René Quesada Inces	- Apacoop R.L.
Máximo Gamboa	-CAC Tarrazú

Justifico:

William Meléndez Gamboa	- Dirección Desarrollo Brunca
-------------------------	-------------------------------

Invitados:

Carlos Mora	- Viceministro MEIC
Kennya Quesada	- MEIC
Odalys Vega	- MEIC

¹ Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA

BIENVENIDA

El Sr. Marlon Monge da la bienvenida a la sesión del mes de junio de la Comisión Nacional de Aguacate.

APROBACIÓN AGENDA



- 1- Aprobación del Acta anterior (28 de mayo 2020)**
- 2- Seguimiento de acuerdos.**
- 3- Recibimiento a funcionarios MEIC....**
- 4- Seguimiento actividades de implementación del Plan nacional de aguacate**
- 5- Espacio solicitado por sector productor para brindar apoyo a Felipe Arauz ante Asamblea Legislativa**
- 6- Espacio solicitado por el sector productor para referirse a nota de respuesta del Ministro**
- 7- Asuntos varios**

APROBACIÓN ACTA ANTERIOR Y SEGUIMIENTO DE ACUERDOS

ACUERDO 01-06-2020 Aguacate: Se aprueba la Minuta de la sesión de la Comisión Nacional de Aguacate del mes de mayo 2020.

Seguimiento de acuerdos:

ACUERDO	EJECUCIÓN
ACUERDO 01-05-2020: Solicitar a la Gerencia del PIMA-CENADA puedan continuar suministrando información al SIM-CNP sobre los datos de oferta y precios de aguacate y otros productos que se monitorean en el mercado. La última fecha que enviaron información fue en el mes febrero del 2020.	Cumplido Se hizo oficio DVM-MMC 047 del 02 de junio. Se recibió respuesta de la Sra. Gabriela Brenes GG 293-20 del 08 de junio del 2020.
ACUERDO 02-05-2020: Solicitar al director del SFE, suministrar información sobre materiales de Aguacate (Hass o aguacates verdes) que han importado, procedentes de los diferentes destinos desde enero del 2019 a la fecha.	Cumplido Se hizo oficio DVM-MMC 046 del 02 de junio. Se recibió respuesta del Sr. Fernando Araya DSFE 497 del 09 de junio.

PRESENTACIÓN DEFENSA COMERCIAL DEL MEIC

La Sra. Odalys Vega hace una presentación, que se adjunta a los documentos de la sesión.

El Sr. Daniel Ureña indica que el Sector tiene la sospecha de una triangulación de aguacate, ya que el país donde se importa no cuenta con los volúmenes de producción necesarios. Asimismo, hay producto que entra al país, a precios que no coinciden con la venta en el país de origen, existen alternativas para denunciar estos temas. También consulta sobre el tema de salvaguarda, ya que la mayor salida de producción nacional, coincide con la de otros países, lo que ocasiona que el producto nacional se venda a precios muy bajos.

La Sra. Odalys Vega señala que el Sector Productivo debe presentar la denuncia formal sobre el tema y presentar las pruebas que permitan hacer los procesos de investigación y la aplicación de las herramientas legales con las que cuenta el país. No obstante, es clara en indicar que todo tiene un proceso que puede durar tiempo y que siempre deben estar las pruebas documentales de los hechos denunciados.

El Sr. René Quesada manifiesta que la triangulación puede afectar los problemas fitosanitarios del país, ya que al traerse producto de países en forma no autorizada se pueden contaminar nuestros cultivos con una enfermedad que no está en nuestro país.

La Sra. Odalys Vega acota que este es un tema de la Dirección General de Aduanas, a la cual se le debe consultar el trámite de denuncia.

El Sr. Carlos Mora señala que el MEIC está en la mejor disposición de acompañar los procesos que el Sector Productivo de Aguacate plantee.

SEGUIMIENTO ACTIVIDADES DE IMPLEMENTACIÓN DEL PLAN NACIONAL DE AGUACATE.

El Sr. Alberto Montero indica que se han registrado en el sistema Pympa 207 productores, con un área establecida de 164 has., y una intensión de siembra de 360 has., divididos por región:

- 4 Brunca
- 56 Central Occidental
- 122 Central Oriental
- 24 Central Sur
- 1 Chorotega

Asimismo, se está trabajando en:

- Se ha continuado apoyando a las regiones con las gestiones de registro productores y diagnósticos de proyectos de siembra, además para que el BNCR agilice el proceso de análisis y aprobación de créditos para que puedan salir a tiempo para la siembra de aguacate.
- Se proyecta la realización de una actividad de capacitación conjunta entre SFE-ONS-MAG para mejora de manejo de viveros, incrementar medidas de control (SFE-ONS) y motivar el incremento de plantas para el 2021, en función de la demanda los productores motivados por el Plan Nacional.
- Se registra una falta de plantas importante para la siembra de este año.

Se ha coordinado con el BNCR para que se puedan aprobar en el corto plazo los créditos, ya que la fecha límite para la siembra de áreas nuevas es el 15 de agosto. Se espera que para finales de junio se puedan aprobar la mayor cantidad de estudios para la aprobación de recursos financieros.

Los Sres. René Quesada y Marvin Garbanzo coinciden en la importancia de agilizar los desembolsos de los préstamos del BNCR. También están de acuerdo en el problema para conseguir material idóneo para siembras nuevas.

La Sra. María Isabel Madrigal aclara que en la Región Pacífico Central los productores están trabajando con sus recursos, ya que los créditos no contemplan la construcción de pozos

profundos para el riego. Debido a la pandemia, en el Pacífico Central no se han podido visitar las fincas para motivar al sector para que se pueda inscribir en el sistema.

El Sr. Alvaro Ulate indica que la ONS está haciendo esfuerzos para incluir la gran mayoría de viveros en el proceso, para brindar el acompañamiento. Se debe mejorar el tema en la zona baja, donde no ha habido una buena respuesta al tema. Se continúa requiriendo el apoyo del INTA en el tema de patrones.

El Sr. Alberto Montero indica que se realizará una Reunión con Viveristas el 14 de julio con el apoyo del MAG, ONS, SFE.

APOYO GESTIÓN ANTE ASAMBLEA LEGISLATIVA

El Sr. Daniel Ureña solicita el apoyo del Sector Productivo representando en la Comisión Nacional de aguacate por medio de cinco organizaciones, para que se manifiesten ante Diputados de la Asamblea Legislativa que han solicitado la comparecencia del Sr. Felipe Arauz, anterior Ministro de Agricultura y Ganadería, por medida fitosanitaria relacionada con importación de aguacate proveniente de México. Favor comunicarse con la Sra. Roselen Madrigal Ureña en Frutalcoop R.L. para efecto de sumar los esfuerzos del sector productor en apoyo a esta gestión.

RESPUESTA DEL SR. MINISTRO ANTE DENUNCIA EN TEMA TRIANGULACIÓN.

El Sr. Daniel Ureña en nombre del Sector manifiesta su inconformidad por la respuesta brindada por el Sr. Ministro a la nota en la que denuncian triangulación de aguacate.

El Sr. Marlon Monge indica que ha hecho gestión ante el Ministerio de Hacienda y la Dirección General de Aduanas, para conseguir una audiencia y analizar las denuncias que el Ministerio – SFE han venido presentado sobre el tema. Solicita el acompañamiento de un representante del Sector para participar en esta sesión de trabajo.

Solicita a la Sra. Faviana Scorza remita a los miembros de esta Comisión, resultado de la visita de funcionarios del SFE a Honduras para ver tema aguacate.

El Sr. Daniel Ureña solicita que la gestión ante Hacienda se haga en la forma más expedita posible, ya que es un problema que se visualiza en forma permanente y que afecta al Sector.

Finaliza la sesión a las 6:30 pm.